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Comisión Especial del Senado.-

■Sugerencias serán ,------
La Comisión Especial del Senado 

concluyó su análisis de la propuesta 
de "Objetivos Fundamentales y Conte
nidos Mínimos de la Educación , y 
elaboró un conjunto de sugerencias 
aue serán remitidas al Ministro de 
Educación Ricardo Lagos. Previamen
te la Sala deberá pronunciarse sobre 
el contenido del informe.

La Comisión del Senado, en la que 
están representados parlamentarios 
oficialistas, opositores, “^pendien
tes e institucionales, 
síntesis, definir y emplear términos 
comprensibles; aumentar la«exib“. 
Had de la Matriz Curricular Básica, 
implementar un sistema de regwtro de 
planes y programas que este a disposi

Proponen modificar contenidos 

mínimos de educación chilena 
■Sugerencias serán enviadas al ministro de Educación,

bles y definir el concepto de hombre 
conforme una jerarquía de valores.

El presidente de la Comisión, sena 
dor Eugenio Cantuarias (UDI),destacó 
el consenso general en tomo a los 
principios que deben orientar la edu
cación, tales como: libertad de ense
ñanza, autonomía de los establecí 
mientos educacionales para construir 
su propio proyecto educativo; el reco
nocimiento del rol subsidiario del Es
tado, y la búsqueda de la equidad y la 
calidad, entre otros.

La comisión trabajó por más de dos 
meses. Recibió a representantes de la 
Iglesia Católica, de las universidades 
V de los más diversos sectores vincula
dos al quehacer educacional, final
mente se llegó a una serie de conclu
siones y se formularon sugerencias al 
Ministro de Educación. Cantuarias di- 
io que sin pretender ser un organismo 
que emita juicios de carácter técnico, 
la Comisión destaca las carencias de 
la propuesta ministerial y propone su
gerencias que "de algún modo tienen 
por objeto enriquecer y mejorar dicha 
propuesta en aquellos aspectos que lo 
ameritan".

Se propone primero, definir en tér
minos claramente comprensibles los 
principales conceptos contenidos en la 
propuesta, tales como: Objetivos Fun
damentales, Contenidos M“1“®8- 
Areas de Formación, Flexibilidad de 
la matriz curricular básica, objetivos 
fundamentales transversales, compo
nentes estructurales de la matriz, etc.

Se sugiere, además, optimizar la fle
xibilidad de la matriz curricular bási
ca en la enseñanza básica y media, y 
aplicar algún porcentaje de la misma a 
la educación técnico profesional, con 
el fin de que los establecimientos edu
cacionales puedan incorporar las al
ternativas de estudios y dosificaciones 
horarias destinadas a desarrollar su 
propio proyecto educativo.

En tercer lugar se recomiendai im
plementar un sistema de registro de 
nlanes v programas que este perma 
nentemente a disposición de los esta
blecimientos educacionales, con el ob 
jeto de que las distintas comunidades 
escolares tengan la posibilidad de uti- 
lizarlos para confeccionar su propio 

■ provecto educativo.



DRAMA POLITICO

La candidatura Lagos
GUSTAVO JIMENEZ F.

■ Ricardo Lagos candidato 
presidencial? ¡No puede ser! 

Ni la DC ni el PR podrían aceptarlo. 
El partido mayoritario de la Concer- 
tación no puede aceptar una posibi
lidad como ésa. Antes que eso ocurra Frei votaría por 
Zaldivar o a la inversa. ¿Y si Lagos no es candidato? 
¡Imposible! Si lo único que discuten sus partidarios es 
cuándo va a renunciar como ministro para comenzar su 
campaña, aunque se dice que ésta ya se inició con el 
discurso del 8 de agosto.

Analicemos lo imposible y veamos qué ocurre si Lagos va 
y qué pasa si no lo hace.

Partamos por distinguir lo que podemos definir como 
precandidatura de una candidatura hasta las últimas 
consecuencias. Es evidente que ya hay precandidatura y 
que ésta se formalizará próximamente. Esta precandi datura 
puede tener varios objetivos no excluyentes: mantener la 
vigencia del nombre de Lagos como presidenciable perma
nente (categoría que en Chile importa mucho): probar 
fuerzas para una negociación ventajosa en el seno de la 
Concertación y, si se dan las condiciones, mantener la 
candidatura hasta el final. ¿Cuáles son esas condiciones? 
Hay dos formas de verlas: Sondeos públicos favorables 
(crecimiento sobre las votaciones alcanzadas por el PPD-PS) 
o de tipo cualitativo. Esto último significa, por ejemplo, la 
configuración de un cuadro donde existan indicios favora
bles del MIDA hacia Lagos y, por el otro lado, un arreglo total 
o parcial con el PR. Una expresión cualitativa distinta del 
cuadro político podría ser una situación de debilidad de la 
DC sea por motivos internos o por la existencia de una fuerza 
política más ambiciosa por parte de la Derecha, que llegara 
a incluir las fuerzas de Errázuriz. Si alguna de estas formas 
de medir el potencial de Lagos se da en la realidad, entonces 
su candidatura se mantendrá hasta el final. ¿Cuál es el plazo 
para decidir? La Concertación no se ha dado una fecha fija 
para decidir y lo más probable es que exista una resolución, 
alrededor de marzo o abril de 1993. En este punto puede 
plantearse el argumento: ¿Por qué no es posible que la 
Concertación tenga un programa común, dos candidaturas 
presidenciales y una lista parlamentaria común? Exami
nemos las alternativas en caso de que nadie obtenga la 
mayoría absoluta en la primera vuelta.

<Si me la quitan me matan, 
si me la dejan me muero».

Primer escenario: La Derecha 
obtiene la primera mayoría relativa: 
la DC la segunda y Lagos sale ter
cero. No hay problema: Lagos apoya 
al candidato DC y éste sale.

Segundo escenario: La Derecha tiene el primer lugar sin 
mayoría absoluta: Lagos sale segundo y el candidato DC 
tercero. Pregunta: ¿Puede la DC, sin dividirse, traspasar 
todo su apoyo a Lagos? Difícil.

Tercer escenario: Lagos obtiene la primera mayoría 
relativa; la DC el segundo lugar y la Derecha el tercero. Aquí 
sí que hay grandes dificultades: es casi imposible que la DC 
abandone su opción por Lagos. Si ya hubo rebelión en el 
tema de los protocolos municipales, ¡qué no pasaría en una 
elección presidencial! Pero, además aún si se hubiese esti
pulado libertad de acción en caso que Lagos y el candidato 
DC llegase a la segunda vuelta, se produce el fin de la 
Concertación por cuanto saldría el candidato DC con los 
votos de la Derecha, lo que crearía, en el hecho, una alianza 
nueva. Aquí el cuadro no lo entendería nadie: existiría un 
bloque parlamentario concertacionistay un Presidente fruto 
del acuerdo entre la DC y la Derecha con un programa 
concertacionista. Complicado.

DESARROLLO DE LA
PRECANDIDATURA DE LAGOS

Cualquiera sea el objetivo de la precandidatura ésta 
necesita tiempo. Marzo será un tiempo de muchas nego
ciaciones cuya base será el posible potencial electoral al
canzado por los precandidatos. Enero y febrero son meses 
casi nulos para el protagonismo político sustantivo. En 
consecuencia, a Lagos sólo le queda el resto de este año para 
su precandidatura. Si Lagos renuncia después de septiembre 
no tiene tiempo para posicionarse.

Con Lagos candidato la Derecha se juega su gran opción. 
Necesita, a lo menos, tener dos precandidatos (en el peor de 
los casos) o un candidato definitivo (óptimo). Asi el país entre 
septiembre y enero sólo tiene dos opciones. Izquierda y 
Derecha. Ambas se comen al Centro, a pesar de que se 
descalificarán como ligados al pasado. Pero hay más. Como 
la Derecha sigue con su candidatura hasta el final entonces 
le conviene «inflar» a Lagos para «comerse» al Centro y
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¿QUE PASA Si 
LAGOS NO ES 
CANDIDATO?despertar el apetito de 

Lagos por llegar a octu
bre de 1993. De acuer
do al cronograma DC 
su precandidato apa
recería recién en enero 
o febrero del próximo 
año y aunque Freí apa
rezca como el más 
probable le faltará la 
confirmación oficial. 
Como precandidato 
Lagos tendrá una pla
taforma clara: Man
tención de la política 
económica, para la cual 
requiere la imagen de 
credibilidad que tiene 
Omlnami frente a los 
empresarios y una 
nueva política social 
que será encamada por 
él mismo,teniendo
como antecedente las realizaciones en Educación, las que 
serán discutidas por sus opositores.

En este esquema político la situación de la DC será difícil. 
Su perfil será bajo porque no querrá perder la alianza 
concertacionista y apostará a que Lagos no tendrá el tiempo 
o la posibilidad de tener un mayor peso que el PPD-PS. Los 
DC más nerviosos pedirán candidatura ahora, pero ello 
conlleva, en la práctica, la aceptación de dos candidaturas 
en la Concertación con todos los roces y dificultades que ello 
significa para la alianza y, ¡cuidado! para el Gobierno. Pero 
hay más. Si la Concertación quiere representar fuerzas 
sociales y políticas reales necesita que cada sector atraiga 
sus bases. Una Concertación que apareciera decidida de 
antemano con un candidato DC alejaría a los sectores más 
de izquierda y si fuera Lagos el candidato, entonces se 
perderían las fuerzas de centro derecha de la Concertación. 
En consecuencia, la existencia de precandidaturas en la 
Concertación no expresa crisis sino vitalidad, a condición 
que en marzo o abril se elija un candidato común.

Que Lagos es pre
candidato es un hecho. El 
punto es si se va a bajar 
o no. Si lo hace perderá 
credibilidad en la Iz
quierda y el mundo po
pular y si no lo hace -y no 
ha logrado lista parla
mentaria . conjunta- en
tonces el PS-PDD podrían 
tener un fuerte revés que 
les quitaría el perfil insti
tucional para los próxi
mos cuatro años. No fal
taría quien dijera que el 
precio del ego de Lagos es 
muy alto, aunque esto - 
naturalmente- sería muy 
Injusto.

Por el momento Lagos
ignora su propia decisión futura y, al ignorarlo, puede ser 
veraz y creíble pero, ¿qué pensara Lagos en febrero? Lagos 
no lo sabe. Porque, ¿qué haría su las encuestas le otorgan, 
en ese momento un 25 por ciento? Pero sí sabe que su actual 
opción concertacionista se frustró hace tres años cuando no 
previo la situación actual.

En consecuencia, si se retira, lo que menos puede hacer 
es negociar, ¿qué? La disminución del período presidencial. 
La fórmula de generación del candidato presidencial del 98 
o del 2000 que le dé opción real y directa. La influencia 
gubernamental y parlamentana del PS-PDD y de sí mismo. 
Un candidato DC que no le cierre el paso en el futuro y, por 
último, marcar algunos acentos programáticos que eviden
cien su influencia frente a las bases sociales de la Izquierda.

Lagos no es Hamlet: sabe que tiene que ser. Ese es el 
prerrequisito para no ser y, de esta manera, abrirse -quizás- 
hacia el futuro. Por eso no es tragedia, es sólo drama. Su 
precandidatura actual puede ser una espada vencedora o 
sólo una molesta espina de derrota que puede convertirse en 
un factor definitivo de victoria futura •
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Ministros de educación analizan enseñanza
Llegó representante español, Alfredo Pérez Rubalcap, para participar en 
encuentro internacional y anunció transmisión de programas culturales, o

A las 12:00 horas de ayer 
arribó al país el Ministro de 
Educación de España, Al
fredo Pérez Rubalcap. La 
autoridad educacional es
pañola participará hoy en el 
«XVI encuentro iberoame
ricano de ministros de edu
cación, del convenio Andrés 
Bello», para analizar mate
rias científicas y culturales 
de cooperación entre los 
países andinos.

“Se trata de una reunión 
bianual donde aprobaremos 
los trabajos realizados, y los 
presupuestos del trabajo fu
turo”, explicó Pérez Ruba- 
calp.

El personero conversará 
con el ministro Ricardo La
gos sobre una serie de pro

Alfredo Pérez Rubalcap, ministro de Educación de España 
dijo que en su país se vive un proceso reformista en este 

ámbito.
El ministro Alfredo Pérez Rubalcap fue recibido en el ae
ropuerto por el Subsecretario de Educación, Raúl Allard.

gramas de cooperación edu
cativa, de la formación pro
fesional y de materiales di
dácticos para la formación”.

Respecto de las proposi
ciones que él trae a Lagos, 
dijo que el ministro chileno 
“comparte conmigo la pre
ocupación de la relación del 
mundo educacional y el em
pleo, y la formación del pro
fesorado. Ambos pensamos 
que el problema del profe
sorado se debe abordar en 
sus causas fundamentales y 
uno de éstos es la formación 
del profesional”.

Consultado si cree que un 
mejor salario de los docen
tes eleva la calidad de la en
señanza, el ministro español 
manifestó que “cuando ios 

profesores están satisfechos 
de sus condiciones laborales 
realizan su trabajo en forma 
eficaz. Cometeríamos un 
error si pensáramos que 
simplemente por el hecho 
de mejorar el salario, vamos 
a mejorar la enseñanza. 
También se debe incentivar 
el trabajo del profesor en las 
aulas”.

El ministro Pérez Rubal
cap explicó que en España 
se vive un proceso de refor
ma educacional que exten
dió la enseñanza obligatoria 
a dos años —ahora es de los 
6 a los 16 años— y que 
otorgó una mayor autono
mía pedagógica, organiza
tiva y presupuestaria a las 
universidades.

Adelantó que se efectuará 
un programa educativo, te
levisado vía satélite, de tres 
horas de duración, “dedica

do a impartir un conjunto 
de conocimientos, que van 
desde materias universita
rias hasta la formación del 
profesorado, pasando por 
un conjunto de temas am
plios. Es seguramente la pri
mera experiencia de este ti
po en educación, que fue re
cogida por la cumbre de je
fes de Estado en España”.

El satélite, de propiedad 
española, será lanzado el 10 
de septiembre y estará ope
rativo a partir del 9 de enero 
de 1993. Uno de los intere
sados, además del Ministe
rio de Educación, es la Cor
poración de Televisión de la 
Universidad Católica de 
Chile.

El ministro español fue 
recibido en el Salón Vip por 
el subsecretario del educa
ción, Raúl Allard. Mañana 
regresará a España.
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Propone Modificaciones a Contenidos Mínimos

Comisión Senatorial Elaboró
Sugerencias para la Educación
• Tras escuchar a los más diversos sectores y debatir el documento, los parlamen

tarios elaboraron un conjunto de sugerencias para el ministro Ricardo Lagos.
VALPARAISO.— La Comisión Es

pecial del Senado concluyó su análisis 
de la propuesta de “Objetivos Funda
mentales y Contenidos Mínimos de la 
Educación“, y elaboró un conjunto de 
sugerencias que serán remitidas al Mi
nistro de Educación, Ricardo Lagos. 
Previamente la Sala deberá pronun
ciarse sobre el contenido del informe.

La Comisión del Senado, en la que 
están representados parlamentarios 
oficialistas, opositores, independientes 
e institucionales, recomienda, en sín
tesis, definir y emplear términos com
prensibles; aumentar la flexibilidad de 
la Matriz Curricular Básica; implemen- 
tar un sistema de registro de planes y 
programas que esté a disposición de los 

establecimientos educacionales; poner 
a disposición de los colegios un fondo 
de recursos concursables y definir el 
concepto de hombre conforme una je
rarquía de valores.

El presidente de la Comisión, se
nador Eugenio Cantuarias (UDI), des
tacó el consenso general en torno a los 
principios que deben orientar la edu
cación, tales como: libertad de ense
ñanza, autonomía de los establecimien
tos educacionales para construir su 
propio proyecto educativo; el recono
cimiento del rol subsidiario del Estado, 
y la búsqueda de la equidad y la cali
dad, entre otros.

La Comisión trabajó por más de 
dos meses. Recibió a representantes de 

la Iglesia Católica, de las universidades 
y de los más diversos sectores vincula
dos al quehacer educacional. Finalmen
te se llegó a una serie de conclusiones y 
se formularon sugerencias al Ministro 
de Educación. Cantuarias dijo que sin 
pretender ser un organismo que emita 
juicios de carácter técnico, la Comisión 
destaca las carencias de la propuesta 
ministerial y propone sugerencias que 
“de algún modo tienen por objeto en
riquecer y mejorar dicha propuesta en 
aquellos aspectos que lo ameritan“.

Se propone, primero, definir en 
términos claramente comprensibles los 
principales conceptos contenidos en la

(Continúa en la página C 6)
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Comisión Senatorial Elaboró
(De la página C 1)

propuesta, tales como Objetivos Fun
damentales, Contenidos Mínimos, Afeas 
de Formación, Flexibilidad de la ma
triz curricular básica, objetivos fun
damentales transversales, componen
tes estructurales de la matriz, etc.

Se sugiere, además, optimizar la 
flexibilidad de la matriz curricular bá
sica en la enseñanza básica y media, y 
aplicar algún porcentaje de la misma a 
la educación técnico profesional, con el 
fin de que los establecimientos educa
cionales puedan incorporar las alter
nativas de estudios y dosificaciones ho
rarias destinadas a desarrollar su pro
pio proyecto educativo.

En tercer lugar se recomienda im- 
plementar un sistema de registro de 
planes y programas que esté perma
nentemente a disposición de los esta
blecimientos educacionales, con el ob
jeto de que las distintas comunidades 
escolares tengan la posibilidad de uti
lizarlos para confeccionar su propio 
proyecto educativo.

Y por último, se sugiere poner a 
disposición de los colegios un fondo de 
recursos concursables, destinado a pro
mover la elaboración de planes y pro
gramas de estudios, facilitando así, que 
los establecimientos educacionales ten
gan la capacidad técnica para elaborar
los.

ALGUNOS PLANTEAMIENTOS
Según el senador Cantuarias, el do

cumento ministerial “tenía deficiencias 
y por lo menos tocaba materias que 
eran ampliamente opinables” y por en
de ameritaban abrir debate en torno a 
ellas y sugerir correcciones.

Sin lugar a dudas, y como ha ocurri
do en casi todos los sectores que han 
opinado, los llamados objetivos trans
versales suscitaron la mayor discusión.

A pesar de la disparidad de crite
rios para enfrentar el tema —dijo Can
tuarias— fue posible deducir elemen
tos comunes. Mencionó, por ejemplo, la 
necesidad de evitar cualquier tipo de 
imposición valórica en las opciones asu
midas por las familias y evitar que el 
Estado invada el ámbito individual, pa
ra lo cual algunos senadores preponen 
incluir estos objetivos transversales en 
los objetivos verticales o simplemente 
eliminarlos.

OTROS PLANTEAMIENTOS

mar objetivos fundamentales y conte
nidos mínimos debidamente objetiva
dos, que evitan la discrecionalidad que 
puede eventualmente conducir a una 
manipulación de los contenidos valón
eos, “alterando así la concepción antro
pológica del ser nacional y dificultando 
en gran medida la legítima opción de la 
familia de elegir el colegio adecuado 
para sus hijos“.

El senador Máximo Pacheco 
(DC)expresó que el concepto de la edu
cación debe ser integral, incluyendo en 
ella los contenidos valóneos en una mo
ral basada en los derechos inherentes a 
la dignidad humana. La educación de
be respetar las creencias religiosas y 
los valores morales de las familias, de
be implicar un marco valórico de res
peto y de solidaridad, y una preocupa
ción permanente del ser humano en 
búsqueda de su destino. La formula
ción de la propuesta en este campo es 
válida, pero debe efectuarse una mayor 
explicitación de su contenido, a fin de 
evitar ambigüedades y eventuales ma-

las interpretaciones.
Los senadores de Renovación Na

cional, Enrique Larre y Francisco Prat, 
en tanto, expresaron que la explicita
ción del conjunto de valores que acom
paña al proceso educativo es una tarea 
propia del establecimiento, de su idea
rio, de su proyecto educativo y no del 
Estado.

Opinaron que el contenido valórico 
de la educación nacional debe expre
sarse a través de los objetivos funda
mentales verticales, esto es mediante 
una asignatura optativa con la debida 
especificidad, transparencia y grado de 
flexibilidad, de modo que los colegios, 
por esta vía, expresen su ideario. Esta 
asignatura de carácter optativa —con
cluyeron— tiene la ventaja de que los 
padres pueden elegir el delegar o no en 
el colegio la formación valórica de sus 
hijos.

El informe de la Comisión debería 
ser tratado en la Sala del Senado en el 
curso de la semana, a fin de remitir las 
sugerencias al ministro Lagos.
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El senador Ronald Me Intyre (ins
titucional) manifestó que la propuesta 
de los objetivos fundamentales trans
versales está formulada en forma con
fusa y abstracta, y que los valores es
pirituales y éticos pertenecen al ámbito 

de la familia, por ío cuai la imposición de una valoración y morai coieeu va 
constituye una “invasión“ al derecho 
de las personas de educar a sus hijos de 
acuerdo a sus propias creencias y con
vicciones. “Este tipo de objetivos debe 
enseñarse en forma vertical y como 
parte clara y definida del currículum“, 
comentó.

A juicio del senador William Tha
yer los objetivos transversales consti
tuyen una nueva categoría de objeti
vos, “que altera esencialmente el espí
ritu de la Ley Orgánica Constitucional 
de Enseñanza“, cuyo mandato es pías-



agencia de recortes
PRENSA■COR

santo OOTinso N- 2201 - Fono 6968319 3.ntlafO 

EL MERCURIO 
3E SANTIAGO

DESTACO MINISTRO ESPAÑOL: . J yg

Coincidencias con Chile 
En Temas Educacionales
• Alfredo Pérez Rubalcaba, a su arribo a Santiago, in

formó que próximamente nuestro país comenzara a 
recibir emisiones especiales de un satélite español.
Para participar en la XVI reunión 

del Convenio Andrés Bello, que se ini
cia hoy, y reunirse con las autoridades 
nacionales para implementar una sene 
de intercambios y asistencia, llegó ayer 
al país el Ministro de Educación de Es
paña, Alfredo Pérez Rubalcaba, quien 
permanecerá hasta mañana martes.

El Convenio Andrés Bello es de or
den educativo, científico y cultural en
tre las naciones andinas y España, y 
mantiene reuniones bianuales.

Con el titular de Educación de Chi
le, Ricardo Lagos, Pérez Rubalcaba se 
reunirá mañana para abordar los pro
gramas de cooperación, especialmente, 
en el el campo de la formación profe
sional y del material didáctico.

El personero español afirmó que 
con las actuales autoridades de educa
ción se han tenido por parte de su país 
relaciones muy directas y destacó como 
lo más significativo la preocupación co
mún sobre lo que es la vinculación en
tre el mundo de la educación, el empleo 
y formación del profesorado

Chile comenzará a recibir la trans
misión especial de educación que hara 
España para Iberoamérica, en el marco 
de un convenio internacional.

Para estos efectos las autoridades 
hispanas pondrán en órbita un satélite 
de telecomunicaciones en las próximas 
semgja^inistro de Educación de Espa
ña explicó que se trata de una expe
riencia inédita, que constará de tres 
horas diarias de emisión de programas 
enfocados en el aspecto de la coopera- 
CÍÓn*‘Se trata de la primera experiencia 
de esta naturaleza en el mundo de la 
educación y creo que nos va a implicar 
a todos los Ministerios iberoamericanos 
en los próximos años de una manera 
muy satisfactoria”.

El Ministro Pérez Rubalcaba puso 
de relieve las significativas coinciden
cias que tiene con su símil de Chile, Ri
cardo Lagos, con quien ya se ha reu
nido en diversas oportunidades y en 
distintos lugares.

Destacó que “ambos pensamos, di- 
j que si queremos abordar seriamen

te’ el problema de la calidad de la en
señanza, que sin duda es el problema 
más importante del futuro, hay que 
abordarlo desde sus causas fundamen
tales y una de ella es el profesorado y 
todo lo que concierne a su formación”.
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Angel Flisfisch, del Comité Político de RicardoLagos:

“Nuestra Apuesta Es Superar al 
Precandidato Frei”

-------  --------|E s t á ” 

que an- ]
B ** tesdel l9

deoctu- 
wh ' bre, fe-

. cha ya
4 definida

______* entre el 
Mauricio Carvallo Presi

dente 
Aylwin y el ministro de Edu
cación Ricardo Lagos, tendrá -
lugar el primer cambio de ga
binete de este gobierno. Tal 
acontecimiento, que dará de 
inmediato partida ala campa
ña presidencial de Ricardo 
Lagos, echará a andar unamá- 
quina especialmente aceitada 
en los partidos Por la Demo
cracia y Socialista.

En el PPD, el aconteci- 
mientoserelacionaconelóde

I septiembre, conlaelecciónde 
I su nueva directiva. No es in- 
I cógnita que el nuevo presi- 
1 dente será Sergio Bitar y el 
I secretario general Jorge 

Schaulsohn, porque son de 
1 consenso, es decir, los únicos 

que se presentarán a tales 
I puestos. Sí habrá competen- 
| cia-ymucha-enlaelecciónde 
I seis vicepresidencias, desde 

luego porque hay diez candi
datos.

I El abogado y cientista 
político, Angel Flisfisch, jefe 
de la División de Estudios de 
la Secretaría General de la 

| Presidencia, es un “desafian
te”. Disputará una de esas vi
cepresidencias apolíticos más 
fogueados electoralmente,

I como Laura Soto, Erich 
Schnake, Víctor Barrueto, 
JorgeMolinay VíctorManuel 
Rebolledo. Recién entró en 
campaña. El viernes pasado

I estuvo en Térmico, el sábado 
1 | y domingo en Concepción y 
I Puerto Monto Y, esta semana, 
I I saldrá de su oficina enLaMo- I neda después de las siete de la
■ I tarde para recorrer las comu- I ñas que pueda. Flisfisch es un 
■ I analista político reconocido. I Trabaja elaborando informes
I para el ministro Edgardoi I Boeninger.e incluso al mismo 
I Presidente. Y, aunquenodes-
| I empeña cargos partidarios re- 
B I levantes, Lagos lo hizo parte 
■ I de su exclusivo comité políti- 
■ I co (se le conoce corno elpetit 
■ I comité”), cabina de mando 
■ I donde se coordina la candi- B I datura entre el PPD y el PS. B I No es todo. Después de testa B I entrevista con “El Diario”, su- B I pintos que Ricardo Lagos lo K está postulando como su re- B I emplazante en el Ministerio 
B I de Educación.
B -¿Por qué cree oportu- 
■ no saltar ahora a la arena 

‘ 1 política?
B -Eso es relativo; soy B miembro de la comisión polí- B tica y de la directiva del PPD. 
B | Pero al ponerse fin a la doble B I militanciaconelPS,  había que 
B 1 tomar una decisión. Y opté B por el PPD por dos razones:

nte siento más cómodo allí por- <
que es flexible, libre, poco tra
dicional; y, segundo, porque es 
necesario robustecerlo. El PS y 
el PPD son complementanos, 
ya que cada uno representa a un 
sector distinto. Si el PPD des
apareciera, un sector que lo 
apoya no votaría por los socia
listas, sino tal vez por la DC. El 
debilitamiento del PPD tam
bién debilitaría este mundo 
progresista.

-¿Temía por el debilita
miento del PPD?

-Sí. Al terminar la doble 
militancia, pensé que lo debili
tarían la emigración al PS de 
José Antonio Viera-Gallofear
los Montes, Adriana Muñoz y 
otros. Por eso tomé la decisión.

-¿Qué propone?
-Aspiro a ser candidato de 

consenso. Que no se me identi
fique con ninguno de los gru
pos. El mérito hasta ahora ha 
sido haber preservado el PPD, 
pero es un partido muy perso
nalizado y poco colectivo. Por 
eso organismos indispensables, 
como la comisión política, 
prácticamente no han funcio
nado o no han tenido influencia 
real en la política partidaria.

’ Una comisión política fuerte 
significaría institucionalizar al 
PPD, lo que además implica 
crear y consolidar estructuras 
políticas regionales. Fuera de 
Santiago nuestra votación es 
mucho menor. Hay un desafío

J con mayor razón”.________________________ _

do sería muy distinto si lo en- t 
frentamos en una actitud nega- ' 
tiva anti PS o anti PPD.

-Usted critica que el par- < 
tido haya actuado personall- 
zadamente. Pero el consenso 
es que la futura presidencia 
seráparaBitar y la secretaría 
general paraSchaulsohn,que 
son de la antigua dirigencia. 
¿Cómo se explica esto?

-El cambio no será dramá
tico; sólo se trata del ingreso de 
nuevas personas ala mesa y a la 
comisión política. Si ese ingre
so se produce en mi caso, podría 
tener su impacto en los futuros 
cambios. Pero quienes perma
necen de la anterior directiva 
coinciden en los problemas 
existentes. Bitar y Schaulsohn 
son parte de la actual mesa, pero 
han manifestado cabal con
ciencia de ello, por lo que a 
partir de allí es dable pensar en 
un cambio positivo.

-La próxima directiva 
del PPD deberá abocarse a 
varios temas trascendentales, 
como definir el candidato 
presidencial de la Concerta- 
dón ¿Cómo pretenden que 
Lagos acorte la ventaja que te 
lleva Freí?

-Todo depende de lo que 
suceda en esta fase. Durante el 
segundo semestre de este año y 
los primeros meses del próxi- 

¡ mo (marzo- abril) el desafío es 
i posicionarloalomenostanbien 

como el otro precandidato. En-

de consolidación y crecimiento <
a nivel regional.

Así como las vicepresi- l 
dencias son muy necesarias, 
también lo es la creación de seis 
a siete secretarías nacionales en 
asuntos municipales, de go
bierno, internacionales, etc. 
Todos los partidos las tienen. 
También hay que robustecer la 
comisión técnica profesional. 
Posiblemente significará cam
biar los estatutos.

-¿Cómo se rebelona todo 
esto con la candidatura La
gos? .

-El PPD deberá definir sus 
grandesdecisiones estratégicas. 
Como no las ha definido, se 
explican muchos erratismos en 
su accionar. La definición está 
vinculada al proyecto Lagos, 
que es el gran proyecto del 
mundo progresista laico. En el 
segundo semestre del 92 y el 
primer semestre del 93 tal deci
sión implicará desarrollar su 
campaña como precandidato, 
en la cual uno de los elementos 
fundamentales es el PPD.

-El otro es el PS. ¿Cómo 
están las relaciones?

-Debemos superar los 
traumas del pasado y el PPD 
debe ir hacia una política cohe
rente de acentuación de la co- 

i operación mutua. Ello implica-
¡ rá actuar más en conjunto y 

enfrentar positivamente los 
problemas que las situaciones 
futuras nos deparen. El resulta

necesarias. Optimizan el apo- I ■
yo en la sociedad, y a ésta I 
también le conviene un grado 
de competitividad. Pero no I B 
todo es cuestión de votos. A ■ 
esta política nacional le faltan | ■ 
más pirincipios y espero que I ■ 
nuestro pensamiento adquie- I « 
ra un poder convocante, una I ■ 
visión de futuro y un contení- I 9 
do más que lo meramente I S 
electoral. _ I

-¿En la precampana ■ 
Lagos desafiará a Freí a I 9 
competir en algún foro? I ■

-No creo que se produz- I ■ 
ca este año. Después, no sé. I 
Esta es una campaña de pre- I ■ 
candidatura, lo cual lleva a I ■ 
destacar con gran vigor lo I 1 
programático. Y eso mismo I ■ 
deja afuera los foros. Así que I I 
la decisión es no.

-¿Son ustedes buenas | 
personas, entonces? I I

-Hay etapas en que la I ■ 
generosidadmanifiesta,paga. | 
Se cree generalmente que un I 
precandidato debe ensañarse I 1 
con el otro. Pero depende. I 1 
Estas campañas son más exi- 1 
tosas evitando el conflicto. I

-¿Sereflerealoquehlzo I 
y fe hicieron a Sebastián Pi- I 
ñera? I

-Ese es un ejemplo claro I 1 
de cómo no se deben conducir I 1 
las campañas. Se violó el de- I 1 
rechoalaprivacidad.perouna I 1 
campaña negativa al interior I , 
deunpartidoes disfuncional a I 
su cohesión misma. Freí y I 
Lagos no son enemigos, son \ 
socios dentro de la Concerta- I 
ción, lo cual es una diferencia 
muy capital. Lo que pasó en I 
Renovación Nacional debe 
hacemos meditar sobre las I 
siembras que eso lleva

-Un tercer tema de la 
próxima directiva del PPD 
es negociar el programa de I 
gobierno-.

-Cada partido de la Con- 
certación deberá hacer su I 
propio esfuerzo en este senti
do. El PPDy el PS ya lo hacen 
individualmente. Mi unpre- I 
sión es que cada uno definirá 
su perfil en ciertas ideas-1 
fuerza. El programa final será 1 
la definición de ese conjunto 
de políticas sectoriales. Pero 
hay temas que se ven en con
junto. Así, entre el 12 y el 13 I 
de septiembre se realizará en I 
R.ancagua un acto de identifi I 
cación de los ocho o nueve 
temasdelprocesoderegiona- 
lización, al que asistirán todos I 
los partidos de la Concerta-1 
ción.

-El otro tema relevante 
es la participación que ten
drá el PPD en el próximo 
gobierno.

- Nuestra participación 
está muy disminuida. Todos 
suponemos que aumentará 
con el cambio ministerial. En 
el PPD, como en el PS, aspi
ramos a tener mayor protago
nismo en el próximo gobier
no. Si el Presidente es Lagos, 

, con mayor razón.

zo del PS-PPD y de las fuerzas >
independientes. En este senti
do, el futuro está realmente 
abierto.

-¿Es decir, se puede su
perar a Freí?

-La apuesta es superar a 
Freí Uno no se mete en una 
cosa así si noes sobre la base de 
una apuesta. Podemos tener 
éxito, o también fracasar. Los 
escenarios que se constituyan 
hacia abril-junio del 93 depen
derán del éxito de la apuesta 
que hicimos.

-También la nueva di
rectiva deberá negociar el 
tema parlamentario.

-Es una cuestión que esta
rá abierta en la segunda mitad 
del segundo semestre del 93. 
Hoy día es realmente prematu
ro hablar de ello. Sin embargo, 
uno advierteen los parlamenta
rios de ahora el pastoreo de 
ciertos distritos. En esta activi
dad, individualmente hay titu
lares y aspirantes. Pero en lo 
orgánico aún no hay política 
definida ni acciones.

-Sin embargo, tal vez 
ahora ustedes tengan más 
posibilidades de negociación 
que en el futuro. Tal vez la 
campaña aún no realizadade 
Lagos amenace más que lo 
que puede lograr en la prácti
ca-. .

-En términos de coalicio
nes, las precampañas son muy
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Del Convenio Andrés Bello

Siete ministros a 
reunión educativa 
■P^S^^^^PaS 

v Chne se^naugura hoy laXVl Reunión Ordinaria 
deCMinistros de Educación del Convenio Andrés 
B'con«cepXdebTZtros de Educación de 
Ec^ado^que se jhara^rep^ejentar JJor^Rosal^a^e

oerthu;VEI secretario ejecutivo del Convenio 
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sesiones de trabajo, que se prolongaran hastaja 
1 r RO horas se desarrollarán en torn 

acción del convenio para la decada del 90.
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NEGOCIOS

El sucesor de Ominami
El actual Subsecretario de Economía, Jorge Marshall, se presenta como 
el más seguro reemplazante de Ominami, si este último se decide a 
aventurarse en la arena política.
Claudio Vera A.

La eventual candidatura de 
Ricardo Lagos a la Presiden
cia de la República, ha sem
brado incertidumbre. Primero, por el 

futuro de la Concertación, al verse 
discutida la hegemonía demócrata- 
cristiana dentro de la agrupación. Y 
segundo, por la fluidez de la actual 
administración, que no sólo verá par
tir a Lagos de sus filas, sino a un 
número importante de colaboradores 
socialistas que irán en apoyo del can
didato. Se supone que cuando Patri
cio Aylwin reestructure su gabinete -
probablemente a fines de sep
tiembre-, uno de los primeros 
en retirarse junto al actual 
Ministro de Educación será 
Carlos Ominami (42 años), 
quien se cree asumirá como su 
jefe de campaña.

Contrariamente a lo que se 
pueda pensar, el reemplazante 
no saldrá del socialismo, pues 
sus figuras más prominentes - 
se prevé- se lanzarán de cabe
za a trabajar por Lagos. Pero, 
el desinterés socialista por 
participar en el gabinete se 
vería compensado por las pre
siones del PPD por tener 
mayor cabida en el gobierno.

Por eso es que la totalidad 
de los nombres probables para 
el futuro Ministro de Econo
mía son de pepedeístas. Sin 
embargo, sólo uno de ellos se 
perfila como el más seguro 
sucesor de Ominami: Jorge 
Marshall (38 años), actual 
Subsecretario de ese Ministe
rio. Lo que sucede es que los 
partidos proponen y el gobier
no es el que dispone. El Presi
dente Aylwin es quien tiene la 
última palabra y en voz de su 
más cercano colaborador dio 
el primer indicio del criterio 
que va a utilizar cuando llegue 
el momento de llenar las 
vacantes que se generen en su 
gabinete. “En la sustitución de 
miembros del gabinete, siem-

pre existen costos, porque quien 
ingresa necesita un período de apren
dizaje hasta obtener un dominio pleno 
de la materia, salvo que sea alguien 
que esté dentro del sistema. Ahorrarse 
ese costo es siempre la solución pre
ferible en estos casos”, manifestó el 
Secretario General de la Presidencia, 
Edgardo Boeninger.

Y en este caso, el hombre del aho
rro, el que se ajusta a los criterios de 
eficiencia, fluidez y continuidad 
adoptados por la administración Ayl
win, es Marshall, quien desde marzo 
de 1990 ha sido el brazo derecho de 
Ominami, conoce la dinámica de la 

cartera y ha participado en todo lo rea
lizado por el Ministerio hasta ahora. 
Además, su nombramiento es la mejor 
manera que tiene el gobierno para 
reconocer -si así lo estima- una buena 
gestión de esta cartera.

Pero, aparte de estas consideracio
nes, Marshall ostenta un curriculum 
profesional lo suficientemente abulta
do como para merecer un ministerio. 
A su título de ingeniero comercial de 
la Universidad de Chile, adosa una 
licenciatura en Ciencias Económicas 
de la misma casa de estudios, y un 
master y un doctorado en Economía, 
ambos de la Universidad de Harvard,

en Estados Unidos. En el área 
docente, se ha desempeñado 
como catedrático de la Uni
versidad de Lund, en Suecia; 
de Harvard, en Estados Uni
dos; del Instituto Iteramerica- 
no de Mercados de Capital, en 
Venezuela; del Programa de 
Postgrado en Economía de 
ILADES-Georgetown Univer
sity y de las universidades 
nacionales de Chile y de San
tiago. Como muchos de los 
integrantes del “team econó
mico del gobierno”, fue inves
tigador asociado de Cieplan, 
aunque la mayor parte de su 
tiempo la dedicó a la enseñan
za, hasta que el 12 de marzo

El actual Subsecretario de Economía, 
Jorge Marshall, se perfila como el más 
seguro sucesor del ministro Carlos 
Ominami
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de 1990 lo abandonó todo por la Sub
secretaría del Ministerio de Econo
mía.

Otra señal que confirma que 
Marshall será el sucesor, es 
que el resto de los potencia
les reemplazantes de Ominami no 

están en condiciones de aceptar el 
cargo. Tal es el caso de Sergio Bitar 
Chacra (51 años), ingeniero civil, 
economista, empresario y actual 
secretario general del PPD, cuyo 
nombre fue el segundo más citado, 
luego de Marshall. El propio Bitar 
desestimó inmediatamente la posibi
lidad. “Es normal que se dé mi nom
bre, ya que tengo experiencia como 
ministro, pero no me lo han solicitado 
ni me interesa. Estoy empeñado en 
ser electo presidente del partido y 
candidato al Parlamento”. En efecto, 
el ex ministro de Minería de Salva
dor Allende espera terminar el año 
como líder del PPD e iniciar en el 93 
su campaña a senador por la Primera

Región, cargos que, por lo demás, son 
incompatibles con el de jefe de carte
ra. Bitar dijo desconocer el nombre 
del sucesor de Ominami o de una lista 
de postulantes, pero “cuando llegue 
el momento habrán posibles reempla
zantes”, explicó.

Sin embargo, en los pasillos de esa 
I colectividad y del PS, la nómina ya 

está conformada. Junto a Marshall y 
Bitar se cita en tercer lugar el nombre 
del afamado empresario informático 
radicado en Estados Unidos, Fernan
do Flores Labra (49 años). Los méri
tos de Flores son numerosos, pues en 

1972 y con apenas 29 años de edad 
este ingeniero fue nombrado ministro 
de Economía y luego de Hacienda por 
el Presidente Salvador Allende. Más 
tarde su curriculum se hizo aún más 
impresionante.

Tras el golpe, estuvo detenido por 
un espacio de tres años en la isla 
Dawson, Ritoque y Tres Alamos, 
tiempo que aprovechó para estudiar 

Fernando Flores: “La 
verdad de las cosas 

es que yo hago mi 
vida en el Primer 

Mundo, en Europa y 
Estados Unidos”

Sergio Bitar: “No me 
interesa ser ministro.

Estoy empeñado en 
ser electo presidente 

del PPD y candidato 
al Parlamento”

filosofía e informática. En 1976 fue 
exiliado y se marchó a California, 
Estados Unidos. Allá, ingresó a la 
Universidad de Berkeley y se doctoró 
en Filosofía Analítica del Lenguaje y 
Filosofía de la Ciencia, conocimien
tos que integró a la computación para 
desarrollar un programa que permi
tiera descongestionar el acceso a la 
información relevante para la toma de 
decisiones en las empresas. De su 
tesis doctoral surgió el libro “Inven
tando la Empresa del Siglo XXI” y el 
software “Coordinator” -uno de los 
primeros en su tipo en Estados Uni
dos-, de cuyo éxito nació la empresa 
Action Technologies. Con más de 90 
mil copias de su programa vendidas, 
a mediados de 1989 había logrado 
una fortuna que la revista Fortune 
calculó en US$ 40 millones. Todo un 
caso dentro de la izquierda criolla.

Así, después de 20 años Fernando 
Flores podría volver a ser requerido 
como titular de la cartera de Econo
mía, pero ya no como el militante del 
Mapu que se caracterizó por su férrea 
oposición a la empresa privada, sino 
como el exitoso empresario, creyente 

de los postulados de la economía de 
libre mercado y miembro del PPD, 
que es ahora. Pero, a la luz de los 
hechos, el nombre de Flores no pasa 
de ser una propuesta. En sus últimos 
viajes ha reiterado que volver a Chile 
no está entre sus planes, cuestión que 
ha dejado en claro con frases como: 
“la verdad de las cosas es que yo 
hago mi vida en el Primer Mundo, en 

Europa y Estados Uni
dos” o “no tengo ninguna 
oportunidad de reinte
grarme a Chile, por la 
naturaleza de mis activi
dades y por mi familia”. 
Está anclado en Nortea
mérica por su empresa, 
la actividad académica, 
sus hijos y sus nietos, 
cuestiones que no dejará 
de lado por un ministe
rio. “No quiero tener un 
cargo público. No es que 
no tenga respeto por 
ellos, los ocupé en el 
pasado, pero serían 
incompatibles con mis 
otras cosas”, especificó 
hace poco más de un 
año.

unque Flores 
no ha sido con
sultado directa

mente, la respuesta es 
previsible: “no, gracias”. 

Seguramente, lo mismo contestaría 
Bitar y Marcos Colodro, empresario 
del PPD dueño de la casa de cambios 
Alfa Ltda., quien también fue sindi
cado como posible sucesor de Omi
nami. “Es sólo un rumor, porque lo 
más seguro es que Marshall tome su 
puesto, es lo que corresponde’ . afir
mó Colodro. En el piso 12 de Teati- 
nos 120, los funcionarios del Minis
terio de Economía, también creen que 
“es un puesto que en justicia le 
corresponde a Marshall es quien 
mejor nos conoce y sabe de la labor 
que se está realizando. Otra persona 
tendría que empezar de cero”.

Tanto Bitar, como Flores y Colo
dro han expresado claramente que no 
tienen posibilidades o no les interesa 
ingresar al gabinete de Aylwin. Por 
su parte, Marshall no se ha pronun
ciado, porque -según se adujo- no es 
muy dado a hablar con la prensa, 
especialmente en relación a un hecho 
que aún no está consumado. Una 
característica que Marshall deberá 
cambiar cuando se convierta en el pri
mer cerebro de Economía y su voz 
principal. □

52 (2UÉ B4SÂ, 31 de agosto de 1992



DOMINGO 30 FA OC,
AGOSTO 1992 Lz ZoJ

Cómo Alcanzar la Democracia sin Morir en el Intento
Por SONTA QUINTANA

C
ON una notable penetración 
sicológica y un profundo co
nocimiento de los hilos subte
rráneos que realmente manejan el 
poder, el autor escogió dieciséis per

sonajes que por sus particulares ca
racterísticas y oportunidad de sus ac
tuaciones resultaron determinantes 
para alcanzar esta transición que to
davía asombra al mundo y también a 
una parte importante de los chilenos.

Los hombres de la transición 
conforman un libro diferente a los 
muchos que se han escrito sobre el 
fenómeno político chileno de las úl
timas décadas, porque aún cuando 
existe un eje central en torno al que 
todos se mueven no estamos frente a 
una novela ni a un tradicional con
junto de entrevistas ni a un ensayo 

•pretencioso, sino más bien a una 
pbra que se mueve con soltura entre 
las realidades del periodismo y las li
cencias estilísticas de la literatura.

Cuando la prensa parece haberlo 
dicho todo hasta saturar las posibi
lidades de la intuición, la historia re
ciente se nos presenta desde un án
gulo nuevo, donde adquieren rele
vancia las sutilezas, los matices y 
donde lo verdaderamente importan
te radica en la personalidad de cada 
uno de los actores que desempeñan 
sus roles en el contexto de una tensa 
creación colectiva.

Los protagonistas provienen de 
distintos estratos, ideologías, gene
raciones, temperamentos y están de
terminados por su pertenencia al 
mundo civil o al mundo militar: esa 
es, sin duda, la más fundmental de 
las diferencias.

El libro da cuenta de un gigan
tesco trabajo de investigación, como 
queda demostrado en la “bibliogra
fía esencial” y si bien otorga relevan
cia a los aspectos humanos, humorís
ticos y a menudo desconocidos e in
sospechados de las bambalinas polí
ticas, también es riguroso en el tra
tamiento de las materias jurídicas 
que constituyen el nudo básico de la 
transición.

Ascanio Cavallo no es un emer
gente en el campo de la literatura po
lítica y entre sus obras anteriores

Patricio Aylwin

destacan “La Historia Oculta del Ré
gimen Militar”, con siete ediciones 
publicadas entre 1989 y 1990 y las 
Memorias del Cardenal Raúl Silva 
Henriquez, que dan indicios de sus 
habilidades para internarse más allá 
de la noticia puntual y penetrar en 
las profundidades de las personas y 
de los hechos.

En Los Hombres de la Transi
ción, no sólo nos entrega una infor
mación valiosa, seria y amena, sino 
que se nos revela como un analista 
que observa las situaciones con una 
mirada objetiva, con una prudente 
distancia que no le impide atisbar en 
las honduras de la condición huma
na, convirtiendo a cada uno de sus 
dieciséis elegidos en personajes que 
justifican su inclusión en el libro en 
virtud de su singularidad.

El General Augusto Pinochet 
Ugarte ocupa el primer capítulo y so
bre este hombre acerca del que se 

han escrito tantas páginas, el autor 
se aventura en la búsqueda de nue
vos ángulos y los encuentra.

“Maldito smog. ¿Será un precio 
de la modernidad? Porque la ciudad 
está moderna: mire allá esos bule
vares, mire las torres, mire como se 
ha construido tanto en estos años. 
Pero no, eso no basta: fue Pedro de 
Valdivia, que se vino a instalar en 
un hoyo; claro que él era un estra
tega, no un ecologista: necesitaba 
protegerse, y no iba a andar soñando 
que 450 años después le llenarían su 
covacha de humo y porquerías”.

“Sin embargo hoy no hay smog, 
y la ciudad parece que fuera otra. 
Limpia, despejada, moderna. Cuan
do todo esto empezó, era un ranche
río sin prestancia, atrasado, lleno de 
hoyos. Había tantos que los soldados 
le tenían miedo. El 11 de septiembre 
de 1973 en algunos de esos hoyos se 
apostaron francotiradores: los más

• En un estilo ágil, ameno, 
con rasgos de buena 
literatura, el periodista 
Ascanio Cavallo resume 
en 275 páginas las 
increíbles tratativas que 
se dieron en tomo al 
objetivo de conseguir el 
retomo a la plena 
institucionalidad. Con ojo 
experto eligió a 16 
personajes claves, que 
desde sus respectivas 
posiciones jugaron roles 
determinantes en los 18 
meses en que se definió el 
marco de esta transición a 
la chilena.

• Ni ángeles ni demonios 
sino personas encontrará 
el lector entre estos 
hombres que lucharon a 
brazo partido para 
imponer sus convicciones. 
Viejos y nuevos estilos de 
hacer política midieron 
sus fuerzas en uno de los 
períodos más 
apasionantes de nuestra 
historia, en el que 
militares y civiles se 
vieron compelidos a 
encontrar fórmulas de 
entendimiento para 
satisfacer los imperativos 
de la mayoría.

Augusto Pinochet

peligrosos a ras de suelo; mataban 
por la espalda”.

Militar hasta los huesos, genio y 
figura, el general es descrito en sus 
cavilaciones, en sus furias, en sus de
sencantos, en ese gran episodio de su 
vida, en el instante estelar de la en
trega del mando.

“Sí, ha sido un año duro. Tenso, 
agotador, a ratos irritante. Cuando el 
Puma Uno inicia el descenso sobre 
Valparaíso, seguido por los otros 
cuatro helicópteros gemelos donde 
viaja el gabinete completo, el gene
ral despierta de la somnolencia y re
toma el hilo suspendido: ahora, en 
unos minutos más, contra todo lo 
que decían y murmuraban, va a en
tregar el poder. Será el primer Pre
sidente militar de América que haya 
regido por un período tan extenso y 
que asista a una ceremonia como es
ta”.

La elección de sus colabora<jores 

pasa por extraños y personalísimos 
cedazos. Traspasa con dificultad la 
barrera de la desconfianza con los ci
viles Resulta tanto más fácil el en
tendimiento con sus pares y sobre to
do tan previsible la reacción de sus 
subordinados. Allí está por ejemplo 
la incondicionalidad del coronel Lab- 
bé, que jamás lo defrauda.

“Ha hecho bien las cosas este 
Labbé. Ocurrírsele esto del helicóp
tero, mire qué ingenioso: se podía 
salir de la Escuela Militar en auto y 
llegar perfectamente a tiempo a Val
paraíso. Pero no. Quería que el he
cho físico fuese una elevación, que 
todos tuviesen que mirar hacia el 
cielo en la despedida, que en el con
creto acto final hubiese una abstrac
ción mística”.

Distinta y muy compleja fue la 
relación con el abogado Sergio Fer- 

(Continúa en la página D 26)
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nández, el hermético y distante civil 
en el que a ratos se concentraron co
mo en un blanco perfecto los ataques 
más enconados cuando se desempe
ñó, en el más difícil de los períodos, 
como Ministro del Interior.

“Pinochet lo había sacaso de la 
jefatura del gabinete en 1982, cuan
do dejó de creer en sus planes polí
ticos gradualistas, que le ofrecían ir 
abriendo las compuertas de a poco; 
al general, que siempre tuvo sus du
das y se guardó cierto margen de 
ambigüedad para coquetear con los 
“duros” del inmovilismo, le pareció 
ese año que con una crisis econó
mica ad portas lo mejor era atrin
cherarse y no andar jugando al pó- 
ker con el destino”.

“Nunca lo alejó del todo. Apre
ciaba sus dotes jurídicas, la elocuen
cia tranquila y el olfato del poder de 
este ministro 24 años más joven que 
él. Lo envió a trabajar en las leyes 
complementarias de la transición, y 
el 87 lo llamó para hacerse cargo de 
una gran tarea: completar la insti- 
tucionalidad prevista por la Consti
tución, que había sufrido demoras, 
retrocesos y hasta deterioros duran
te el lustro anterior. La misión tenía 
un implícito. Había que ganar el ple
biscito del año siguiente”.

Las mujeres tras las 
grandes decisiones

Aun cuando ninguna mujer ocu
pa el primer plano en este libro ni fi
gura con aires protagónicos, las bre
ves pero agudas pinceladas con que 
se las perfila bastan para hacer com
prender al lector que están presen
tes en los grandes momentos y en las 
tomas de decisiones.

En medio de la solemnidad de la 
ceremonia de la transmisión del 
mando y cuando todo se ha resuelto 
satisfactoriamente de acuerdo al pro
tocolo un detalle, pero no pequeño, 
hace evidente el rol femenino.

“El general se acerca a su espo
sa, la toma del brazo y emprende el 
camino de salida. Ella le hace notar 
que no ha saludado a la esposa del 
Presidente. El general busca confu- 
sament&el lugar de la señora, se de
vuelve y presenta sus respetos a Leo
nor Oyarzún, que los recibe con in- 
disimulahle desconcierto. Es una

cordialidad extraña, militar y fini-
secular”.

Sabida es la valoración que otor
ga al entorno familiar el Presidente 
Aylwin y se afirma que es en medio 
de ella donde encuentra los argu
mentos para reafirmar sus opciones.

“Allí, en la mesa del domingo o 
en el living sobrepoblado, la voz de 
la sangre impone sus fueros”.

“Y es allí donde, en esos días de 
octubre del 88, Aylwin consolida sus 
propias aprensiones sobre la candi
datura. La familia divide sus opinio
nes y las dos mujeres claves de su vi
da, su esposa Leonor y su hija Maria
na, se sitúan progresivamente en po
siciones discrepantes. La primera ve 
un camino de sinsabores y agobio 
cuando ha entrado ya en la edad de 
la laguna dorada; la segunda, una 
ocasión histórica para tender un 
puente entre la República perdida y 
el futuro”.

También Carlos Cáceres, reco
nocido por la seguridad de sus con
vicciones, en la mañana del 20 de oc
tubre de 1988 antes de aceptar el Mi
nisterio del Interior pide el teléfono 
para hacer dos llamadas: una a su es
posa Inés y otra a su amigo Pedro 
Ibáñez. El último lo animó con una 
frase breve: “Adelante, hombre”, y 
aun cuando no dijo una palabra acer
ca de la respuesta de su mujer, los 
acontecimientos se encargaron de 
mostrarla siempre a su lado.

El general Jorge Ballerino, que 
en términos de prestancia constituye 
el crédito de los militares, suma a los 
méritos personales la fina estampa 
de su esposa, única mujer que des
taca en las ilustraciones del libro.

“La suya es una carrera verda
deramente meteòrica: una misterio
sa mezcla de discreción y perspica
cia lo hace estar a menudo en el lu
gar apropiado, en el momento pre
ciso. A estas alturas de su vida, ha 
llegado a representar mejor que na
die la elite político-militar con que 
el general Pinochet soñaba,, en los 
primeros años de su régimen .

“Ahora prefigura, no tanto la 
emergencia
rí.geBtTroñ a ser muy escasos antes 

plebiscito del 88 viniera a 
frena/«1 proceso). sino el papel emi-

Carlos 
Cáceres

Alejandro 
Foxley

nente de los militares en la política 
chilena; la gente de su circuito más 
cercano halla en él la evidencia de 
que en el Ejército se concentran las 
mejores virtudes del mando, es de
cir, del gobierno. Es la prueba vi
viente de que los militares no nece
sitan vivir en el ghetto a que habían 
sido relegados por la prepotencia de 
los políticos tradicionales. Habita en 
un barrio bien, se mueve con fluidez 
entre empresarios e intelectuales, 
juega golf, tiene un palco reservado 
en el estadio de la Universidad Ca
tólica, es una cara familiar en el 
Club de Polo, viste tweed inglés, y su 
esposa, la alta y elegante Guadalupe 
Astorga, se aleja sin ningún esfuerzo 
del prototipo institucional. No hay 
en esta familia ni el asomo del viejo 
complejo de inferioridad con que los 
militares se aproximaban al intrin
cado mundo del poder”.

Las determinaciones se toman a 
puertas cerradas al interior de las ca
sas. Los comedores son los ámbitos 
más apropiados para revisar las re
glas del juego. La dueña de casa de
sempeña diversos roles que van des
de el arreglo de la mesa hasta la ela
boración de su pensamiento que en 
el momento más indicado hará cono
cer a su esposo.

Es en una de estas comidas estra
tégicas cuando Silvia Soublette deja 
sentir la fuerza de su temperamento, 
en el que concurren su veta de artis
ta, su formación refinada y una in
quebrantable lealtad a su marido.

“Una vez que se desata la lucha 
interna en el PDC, Genaro Arria- 
gada deja la secretaría del Comando 
de la coalición. Correa lo sustituye y 
pasa a dirigir el equipo de jóvenes 
políticos y analistas reunidos en la 
sede de Lastarria. Para no herir al 
dirigente desplazado, se inventa una 
secretaría técnica; luego se transfor
ma en secretaría ejecutiva interina; 
más tarde todos los eufemismos des
aparecerán. Ese núcleo estratégico 
es el primero en decidir que la gran 
encrucijada nacional no quedará en
tregada a la pura ligereza de la DC”.

“Los movimientos se suceden 
con discreción y velocidad. Eduardo 
Freí detecta que los socialistas no le 
son amistosos. Sergio Molina recibe 
en casa de Correa la notificación de
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reuniones. respuesta de la
En cuanto a la respue

PC, schnake ^«11 Renuncia

aflS^Sóneo al se^- P^¡^¿ I
lar que en la Snecíariamente de Concertación, J como lo.hal
sión de alto mv tema de del PPD, lí presidente Patricio I 1 i a £■
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Afirmó Camilo Escalona 2^

“Candidatura de Lagos
no es de negociación”

CLAUDIA ALAMO /Santiago

E
l vicepresidente del 
Partido Socialista di
putado Camilo Esca
lona indicó que, a su 
juicio, el socialismo 
no debe concurrir en 

las mismas condiciones del 
‘89 a la configuración del 
próximo gobierno de la 
Concertación. Para ello su
brayó que “estamos por la 
reformulación del rol de los 
partidos y del propio PS”, re
chazando así la posición del 
diputado de la DC, Gutenberg 
Martínez quien es partidario 
de mantener el actual estilo 
supraparlidario.

Argumentó que la prolon
gación indefinida en el tiem
po del carácter suprapartida- 
rio “conlleva a un claro de
terioro del proceso democrá
tico en cuanto se debilitan los 
pilares básicos .de la demo
cracia, que a nuestro juicio 
son los movimientos sociales 
y los partidos políticos”.

En ese contexto, Escalona 
dio a conocer los desafíos 
esenciales que, en su óptica, 
debe emprender el socialismo 
para la próxima etapa. Afir
mó, en forma categórica que 
el primer paso de ese sector 
político no es sino que el so
cialismo debe presentarse

I ante la sociedad con su pro- 
I puesta presidencial y su pro- 
I pió programa e instalarla ante 
I al país para que esa alternativa 
I sea el vehículo de promoción 
I de las ideas progresistas.

LAGOS
Despejó los fantasmas 

“negociadores” al señalarquc 
“no estimamos qúe la candi
datura de Ricardo Lagos sea 
un mecanismo de negociación 
sino que es, sencillamente, 
una poderosa herramienta 
para que el socialismo y las 
fuerzas progresistas deban 
reconcursar frente a la socie
dad chilena con vistas apoder 
impulsar la profundización de 
la democracia”.

Camilo Escalonar Luis Malta. integrane de la cornante 'nueva Izquierda'del Parido socialista.

para ello”, enfatizó.En ese sentido, Escalona ] 
rechazó las opiniones del se
cretario nacional de la DC, 
Genaro Arriagada en orden a 
que la sociedad no está prepa
rada para la opción socialista. 
Para el dirigente PS, en los 
hechos ese tipo de declara
ciones “significa bloquear lo 
que es enteramente legítimo”.

Sostuvo que en Arriagada 
no hay una continuidad que 
permita establecer con niti
dez una argumentación que 
sea coincidente con lo que él 
señalaba en los primeros 
meses del ’89.

“Lo que a mí me extraña 
de Genaro Arriagada, siendo 
una persona muy inteligente - 
añadió- es que su discurso es 
exactamente el contrario al 
que hacía en el ’89 en orden a 
considerar que no era malo en 
ese período que la propia 
Concertación tuviera dos 
candidatos. En su opinión eso 
permitía ensanchar el marco 
de rcprescnlalividad de fuer
zas democráticas y disminuir 
a las fuerzas del continuismo 
pinochelista. Si fuera cohe
rente el pensamiento político 
de Arriagada... hoy están 
ciertamente mucho más con
solidadas las posibilidades 

interna 1
En la arena intema Esca- < 

lona, quien lidera la corriente 
de “la nueva izquierda”, dio a 
conocer la voluntad de su 
sector de lograr un acuerdo 
unitario con Jorge Arrale y 
Clodomiro Almeyda -tal 
como lo anunció LA NA
CION en su edición del jue
ves- con el objetivo de permi
tir que se estructure una lista 
integrada a los cargos uni
personales. Y así lograr 
componer un gobierno inter
no con la “fuerza suficiente 
para acometer los desafíos del 
próximo período”.

No obstante, Escalona en
fatizó que su sector tiene su 
propia opción para postular a 
la presidencia del PS y que 
“no la ponemos como una 
condición previa porque no 
hemos concurrido a esta pro
puesta con el ánimo de poner 
tal tipo de condición”.

Tras sus conversaciones 
con Clodomiro Almeyda, 
quien dijo no tener una dispo- 

, sición para sellar ese acucr- 
! do, Escalona indicó que no 

han recibido una respuesta en 
; los términos deseados para

iniciar un diálogo. “Hemos, 
más bien, recibido respuesta 
respecto a que algunas de esas 
candidaturas tienen carácter 
irrevocable y por lo cual no 
hemos tenido la acogida que I 
esperábamos”.

Pero sí descartó, tajante- | 
mente, que se-llegue a un i 
acuerdo por separado. Teñe- t 
mos una propuesta que es glo- I 
bal en el sentido de concurrir a , 
un esfuerzo con Jorge Arrale y 
Clodomiro Almeyda. Lo que 
significa que no tenemos una 
disposición para hacer acuer
dos por separado sino con 
ambos”.

Explicó que de no prosperar 
estos esfuerzos, proseguirán - 
más allá de las elecciones in
ternas- tras el objetivo de 
construir una ampli a fuerza que 
dote de un gobierno sólido, in- 
tegrativo c inslilucionalizador 
al PS.

Requerido acerca de si para 
lograr esc objetivo está dis
puesto a “bajar” su propia can
didatura, Escalona -un tanto 
esquivo- cxpl icó que “no hemos 
solicitado ni subir ni bajar 
candidatos, hemos manifesla- 

> do una disposición de llegar a 
i un acuerdo integral en tomo a 
i una alternativa de unidad”.

1
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El “buen ojo” de Lagos
“De aquí a ocho años todos los estudiantes de educación 
básica tendrán un control de salud", prometió ayer el ministro 
de Educación, Ricardo Lagos, al intervenir en la ceremonia en 
la que simbólicamente se entregó, por primera vez, lentes 
ópticos a alumnos de primer año de escuelas básicas de la 
capital. Este año unos 20 mil niños de ese grado de la 
enseñanza recibirán sus lentes en todo el país, gracias a un 
convenio que, con muy "buen ojo", firmaron la Junta Nacional 
de Auxilio Escolar y Becas y el Instituto de Prevención y 
Rehabilitación de la Ceguera.

......... ________ ____________________

11 18
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Lagos: Maestros volverán a ser 
dueños del hospital del profe

El Ministro de Educa-
ción, Ricardo Lagos, ase
guró ayer que el Hospital 
del Profesor será devuelto 
enterito a los maestros 
una vez que sea reforma
do el Servicio de Bienes
tar del Magisterio (Serbi- 
ma), en la onda que 
todos los educadores pue
dan ingresar a este orga
nismo y recibir sus benefi
cios.

La pomada la soltó el 
Secre de Estado, luego de 
que el doc Hernán San- 
doval, presi del consejo

de la comunidad del hos-
pital, chachareara la gros- 
sa mejoría en platas y en 
atención que ha experi
mentado ese centro asis- 
tencial en los últimos dos 
años.

En 1989 el Hospital del 
Profe estaba entre las 
cuerdas y tenía un déficit 
de más de 575 millones 
de pesos. Entonces la 
gallada ya pensaba en la 
posibilidad de ponerle el 
manso candado y vender
lo.

Sin embargo, en estos 

dos años ha tirado para 
arriba y al final de 1992 se 
espera tener unos dos mil 
millones de pesos en ven
tas. Para más remate, se 
han ocupado mejor sus 
instalaciones ya se utilizan 
6 mil camas mensuales, 
en comparación a los 2 
mil de 1990.

Como se reciben más 
pacientes, el hospital ha 
debido incrementar en 
más de un 50 por ciento 
el personal que allí labu- 
ra.

Ricardo Lagos dijo que 
el centro asistencial ya 
está cansado y que ahora 
corresponde que vuelva a 
manos de los profes, ya 
que éstos sólo poseen el 
30% del nosocomio.

La papa, agregó, es 
expandir el Serbima para 
que entren a él los cerca 
de 120 mil profes. Contó 
que sus boys en el Minis
terio ya tienen casi listoco 
el proyecto de ley que 
permitirá esta movida.

Ricardo Lagos dijo que 
en la práctica se le estará 
entregando al Magisterio 
6 mil millones de pesos. 
Actualmente el Hospital 
del Profe se maneja por el 
Ministerio de Educación.

. 1 w "
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Reunión de ministros de Educación
T OS ministros de Educación de Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, 

España, Panamá, Perú y Venezuela, miembros del Convenio 
Andrés Bello de Integración (CAB), se reunirán el lunes y martes 
próximos en nuestra capital.
La reunión, decimosexta ordinaria del organismo de integración 
cultural, educativa y científica de la región, es la primera que se 
realiza en Chile desde la creación del CAB, que es parte del sistema 

del Pacto Andino.
En la reunión se discutirán las líneas estratégicas del CAB, úna nueva 
reglamentación y el presupuesto para los próximos dos años.
Este organismo impulsa programas sobre medio ambiente y desarrollo 
social, proyectos de intercambio de profesores y académicos de educación 
superior y programas de periodismo cultural.
Dentro de los numerosos programas que desarrolla se encuentra el de 
utilización del satélite español “Hispasat”, a partir del segundo semestre 
de este año, en cursos de educación a larga distancia para instrucción de 
maestros.
Asimismo, se'integrará al sistema el programa “Expedición Andina”, 
serie de televisión que se emite en los países de la subregión.

A la cita, que fue precedida por una reunión del Consejo de Asesores de 
la secretaría ejecutiva del SECAB, asisten, además de los ministros y 
funcionarios del sector educativo de los países miembros, observadores de 
organismos internacionales, entre ellos la OEA, la Unesco y la 
Unicef.
La importancia de la reunión internacional de la próxima semana es 
enorme porque significa un refuerzo formal de la identidad 
hispanoamericana. Somos pueblos hermanos, tenemos una raíz común y 
nos desenvolvemos en un mismo escenario geográfico. Pero estas 
similitudes valen poco si no conseguimos establecer una auténtica 
comunidad cultural, que nos permita compartir los mismos valores.
No basta con hablar un mismo lenguaje si no conseguimos entendemos 
por desigualdades culturales, que pueden borrarse fácilmente mediante 
patrones educativos similares.
Los ministros de Educación enfrentan la posibilidad de estrechar la 
integración de nuestros países en su base cultural, que permitirá luego 
desplegar el desarrollo económico, político y social a que aspiran, con 
toda justicia, los pueblos americanos.
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En Biblioteca Nacional: 
Siete Ministros 
De Educación 
Se Encontrarán 
En Santiago ? 1$
• Con motivo de la XVI 

Reunión del Convenio 
"Andrés Bello".
Con la participación de los minis

tros de Educación de España, Venezue
la Bolivia, Perú, Panama, y Chile se 
inaugurará el próximo lunes 31 
agosto la Vigésimosexta Reunión Or
dinaria de Ministros del ramo del Con
venio “Andrés Bello”, a realizarse en la 
Biblioteca Nacional.

El evento se iniciará con una so
lemne ceremonia inaugural que tendrá 
lugar en la Sala América a las 11 horas. 
Las sesiones de trabajo se desarro - 
rán en torno a las medidas y proyectos 
concretos para agilizar el proceso de in
tegración educacional, cultural y cien
tífico, la utilización del satélite Hispa- 
sat con tales fines, las equivalencias de 
títulos y grados, y el PjaI\ de acción del 
Convenio para la década del 90.

11 22
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ficacion a la ley que

DE LOS ESTUDIANTES: ,
Lagos Aplica Autonomía 
De 'Ues' ante Plebiscito

• Ministro 
reintegro 
corresi 
planteles superiores.
tri Ministro de Educación, Ricardo <

W/b’urüws’tel'lItetr^^”’ 1

““UnJXn^resolver lasComunidades 
Xeem&as' df Sos planteles supe- 

riorindi"6 qu?°la'po"idón del Ministe
rio de Educación es. por_ende. respe 
la fue cónsul-
Udo por el Plebiscito “"’«^“para

_ S? u^ pronunciamiento estudiantil

■ en e--FnaScUonnsOecuencia, las universida- 
■ des son las^ue Uene ui^enSr^en-

se va a volver a ten tienen SUs au-

■ que tienen que tomar una decisión , 

■ Í0 En cuanto al Plebiscito, indicó que

। S^\aagOosa'r"nordó que

I S^P«^^

Nacional de un g™»ff‘od

de Educación señaló que tema sobre el . 
ero de la U. Metropolitana e 1PS a U. de C . 
ponde dilucidarlo a las comunidades de esos

eradas deberían buscar un.camino co
mún para abordar este tema. n„j 

Al pedírsele su opinion Personal, 
respondió con una sonrisa, coincide 
te con la del Presidente de la Repuoi 
ca como corresponde a un ministro .

’ Sobre la postura del presidente de

en^aso'dVg^na^^a opc^ón^p^ebisd^a^a

sitM^^dncú^laciónFntenmiVersitaria 

de^Ra eìiVÒsi—no^esuelve etproble- 
ma de fondo el Ministro Lagos replicó 
?on mirlsTe^^

ia Educación, la Universidad de Chile 
» 'porque SSSHS

! fe'apuTu aEnunTeo%'er%>6n entre 

ellas, lo que es positivo , dijo.

7STE SOLVENCIA FINANCIERA: 
. Entregan 100% de Hospital 
•'í Al Colegio de Profesores

• Ministro de Educación anuncio epertenece

al DeiUliua y artnalmente es
Ti« nrnvecto de modificación de la

fesorado nacional vía Colegio ae rr 
fesores. ,

El Secretario de Estado hizo el

centro hospitalario P ocasión en 
?SXStabuena8«üónbdmim? 

ficativ¿eleSnsiónaen se’rvicios del 

me° Aseveró ^queU modificación legal 
InclÍM tamban ¡3^^^ 

Serbima, puesto q . je descanso

mil ±r‘T„tSarti™s del hospital y los 
l^Oit millones por los activos de er 

bÍmMÍnífeCstó que le falla afinar algu- 

sS^SpSíStó 
Cba<No'obstmde,destacó algunos be-

Fi
SITUACION PECULIAR

El Ministro Lagos ca,11^£°^SDjP|¡ 
culiar” la situación actual del Hospita 
del Profesor, recordando que el S 
bima quedó sólo integrado por jos tres 
Sí jubUados'Soce“e™Jando señalé 

tó el proceso de traspaso municipal la 
década pasada, por lo que el grueso del 
profesorado pasó a incorporarse al sec 
tor municipalizado. „r„fOcnrpq“En consecuencia, los Pr®fe?°J® 
tienen razón en decir que ellos hicieron 
imíosidones y un esfuerzo para levan
tar Ste edificio pero que ahora no son 
dueños del Hospital del Profesor, salvo 
en ese 30 por ciento que le correspond 
al Colegio”, dijo el personero.

EXPLICAN GESTION

En tanto, el Preslden^Hde¿(S.Sa° 
T?iopiitívo de la comunidad hospitaia 

índices alcanzados en el Hospital aei 
Pr° Al°respecto, indicó que la ocupa
ción día-cama mensual fue de tres mil

iqqo en tanto que actualmente es 
ed" mu pira el último trimestre de 

eSte Añadió que el crecimiento de la ac
tividad hospita^?o1a partos'con 408 en 
S9%ent|§n 1991; sennems de.ur

con 1115 en 1989 y 4-363 en -
c “TMo se ha traducido, desae ei 
ssáWSJ-gSsss. 

•;E=:-=ss:-S 

llones de pesos , afirmo.
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Asegura presidente regional del PS: *

Ricardo Lagos dejará en 
septiembre el Ministerio
• Partido Socialista iniciará cam
paña con su precandidato presi
dencial, acentuando en la idea de 
que la consolidación de la Concer- 
tación Democrática está directa
mente vinculada con la alternancia 
en el poder.

El precandidato presidencial del Par
tido Socialista y del Partido Por la De
mocracia, Ricardo Lagos Escobar, re
nunciará en septiembre al Ministerio 
de Educación, para dedicarse a su cam
paña, con el propósito de llegar a ser el 
abanderado de la coalición gobernante.

Así lo aseguró ayer el presidente re
gional del PS de Concepción, Juan de 
Dios Fuentes, al dar a conocer los 
acuerdos más importantes del último 
Pleno Nacional de su colectividad, efec
tuado en el Canelo de Nos.

El secretario regional, Manuel Al- 
barrán, reseñó una serie de conclu
siones, en la que está contemplada la 
campaña presidencial:

-El PS se propone representar las as
piraciones de diversos sectores, enfati
zando su preocupación por la causa de 
los trabajadores y de los pobres.

-El PS está dispuesto a desarrollar un 
proyecto común con el Partido Por la 
Democracia.

-El partido considera fundamental la 
proyección de la Concertación De
mocrática más allá del actual período 
presidencial.

-El PS ratifica su propósito de presen
tar a Ricardo Lagos a la Concertación 
para que sea elegido candidato presi
dencial, considerada la necesaria alter
nancia en el poder.

-La Concertación tiene que presentar 
un programa, una lista parlamentaria 
y un candidato únicos el próximo año.

-El gobierno de Aylwin debe aumen
tar su compromiso social.

• Manuel Albarrán y Juan de Dios Fuentes, dirigentes del PS de Concepción,1 
dieron a conocer algunos de los acuerdos del Pleno Nacional del PS.

-Es vital que exista una política de re
forzamiento de las relaciones exte
riores.

-El PS debe coordinarse con las fuer
zas progresistas de América Latina y 
participar activamente en los debates 
mundiales sobre el socialismo, inclu
yendo su incorporación a la Interna
cional Socialista.

-La colectividad insiste en la necesa
ria reforma electoral, que establezca 
una más justa proporcionalidad de las 
fuerzas. Si ello no es posible, hay que 
buscar acuerdos con los partidos que 
están excluidos del Parlamento para 
conseguir el cambio.

Sobre el tema presidencial, Juan de 
Dios Fuentes aseguró que no hubo plan
teamientos en favor de la idea de levan
tar dos candidatos si no hay acuerdo 
con la Democracia Cristiana sobre a 
qué partido le corresponde presentar el 
abanderado.

Enfatizó que en esto hay un solo obje

tivo que es conseguir que la Concerta
ción considere a Ricardo Lagos como el 
mejor candidato de la coalición y para 
ello acentúa la legitimidad de la alter
nancia en el principal puesto guberna
mental como base para solidificarla.

Aseguró que Lagos dejará el Ministe
rio de Educación a fines de septiembre 
y que desde entonces se dedicará a re
correr el país para defender su opción.

A juicio del PS, entre abril y mayo del 
’93 debe ponerse en práctica el meca
nismo que se acuerde para definir al 
candidato que encabezará a la Concer
tación.

Puntualizó que, en cualquier caso, 
“la candidatura de Lagos no se levanta
rá para ser negociada o transada. Es
peramos que el mecanismo de selec
ción refleje el sentido de que en una co
alición no puede haber partidos hege- 
mónicos, sino que tiene que operar la 
mencionada alternancia”.
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de aquí a ocho antosjo 
tendrán control de sai

Mejoras en control de 
salud de cabros máteos

El Ministro de los cabros chicos
que de aquí a ocho ano ión básica, ten-
aue se matean en cursos de afio de Estado
drán un trÍmonia' sSXdonde por
narticipo en una cer tintes ópticos a alum 
primera vez se entr^^" escuelas básicas de la 
nos de primeros anos de e«^ acentuado 
Región Metropolitana- d^ de Auxilio
por un convemo de ( de prevenn„„ de

lehaMtación de la Ceguera. ________
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Apoyo total ae militantes 
para candidatura de Lagos

. < __ -X------- ----------- zxl
La Secretaría Regional del 

Partido Socialista, indicó 
que en el reciente Pleno la 
colectividad consideró que 
ellos tienen el mejor candi
dato a la Presidencia de la 
República dentro de la Con
certación, especificando 
además que en estos mo
mentos no se trata de ver 
cuál de los partidos insertos 
en esta coalición tiene más 
votos, sino más bien cuál es 
el mejor estadista para diri
gir este país.

La colectividad local seña
ló que Ricardo Lagos es el 
mejor candidato. De igual 
forma manifestaron su satis
facción en cuanto a las 
declaraciones de Eduardo 
Frei, quien expresara que si 
la situación se llegara a dar 
de esta forma, ellos estarían 
dispuestos a votar por un 
candidato que no sea de sus 
filas. Los socialistas locales 
dijeron que este gesto es 
bueno, siendo catalogado de 
concertacionista.

De igual forma señalaron 
que las palabras de Frei se
ñalan claramente la volun
tad de tener una lista y 
programa únicos.

De esta manera se dijo que 
el tema de trascendencia de

hoy es cómo generar el me
canismo para determinar 
cuál es el candidato único 
que llevará la Concertación, 
especificándose, en todo ca
so, que en este Pleno Na
cional de la colectividad, se 
llegó a la determinación de 
inclinarse por un solo candi
dato de esta coalición.

Se dijo también que este 
mismo candidato único no se 
puede establecer sobre la ba
se de un veto, debido a que 
no existe una Concertación si 
ésta está fundada en base a 
que el resto de los partidos 
apoyen siempre a uno. Se 
consideró también como al
go sano que el partido Radi
cal haya levantado su propia 
alternativa, debido a que ca
da uno de los partidos tiene 
la legitimidad de plantear a 
su mejor hombre, de tal for
ma que éste pueda conducir 
al país.

Seguidamente el regional 
del partido socialista señaló 
que de estos mejores 
hombres hay que elegir el 
mejor, considerando que és
te no necesariamente perte
nece al partido mayoritario, 
ya que éste no es uno solo, si- 
no la Concertación 
completa.
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Gabineté 
registrará 
4 cambios

t

Los cambios que el Presi
dente de la República hará 
a su Gabinete próximamen
te no sólo afectarán a los 
secretarios de Estado que 
se alejarán del Ministerio 
para incursionar en el terre
no electoral, sino también a 
otros personeros, se infor
mó en fuentes políticas.

Inicialmente, el Jefe del 
Estado deseaba reemplazar 
sólo a aquellos ministros 
que tienen aspiraciones' 
presidenciales o parlamen
tarias.

Sin embargo, al parecer 
ha optado por introducir 
otras modificaciones en la 
composición de su Gabine
te que se concretarían en el 
mes de octubre.

Los ministros que dejarí
an el cargo son Ricardo 
Lagos, de Educación, PS- 
PPD; Juan Hamilton, de 
Minería, DC; Germán 
Correa, de Transportes y 
Telecomunicaciones, PS, y 
Luis Alvarado, Bienes 
Nacionales, PS.

Para reemplazar a Lagos 
se han dado los nombres 
del actual subsecretario de 
Educación, Raúl Allard, DC, 
y el de José Joaquín Brun- 
ner, PPD. Allard sería 
reemplazado por el actual 
alcalde de las Condes, 
Eduardo Jara Miranda, 
quien dejará el cargo al 
asumir las autoridades 
recién electas.

Reemplazaría a Luis 
Alvarado la actual subse
cretaría de la cartera, Pía 
Figueroa, del Partido 
Humanista Verde.
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LA NACION
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___ _ __ ;- ------- - 
Lagos habló de Wr 
su visita a Pinera

El ministro de Educación, Ricardo Lagos, reiteró ayer que 
no es posible que en el país sucedan situaciones de espionaje, 
como la que afectó al senador Sebastián Pinera.

El secretario de Estado fue consultado sobre el tema al 
término de una ceremonia en que se titularon 26 profesores que 
debieron abandonar sus estudios en 1973.

Al ser requerido respecto a la visita que hizo en la noche del 
miércoles al senador de Renovación Nacional en su domicilio, 
dijo que fue a señalarle lo que ya ha dicho públicamente. * Creo 
que no es posible la utilización de situaciones de espionaje o de 
interferencias de comunicaciones en la forma en que se ha 
hecho. Creo que tiene que haber una respuesta muy clara del 
país, repudiando esos actos. La vida pública tiene que hacerse 
con transparencia y sobre los grandes temas que interesan al 
país y no con procedimientos que están reñidos con nuestra 
práctica democrática ”, recalcó. .

Sobre la supuesta acción para perjudicar a Evelyn Matthei 
indicó que el propio Piñera reconoció que el,error se cometió. 
“En todo caso, aquí lo grave es el espionaje”, dijo.
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